## ILLA<sup>15</sup>, MATEO GUERRERO<sup>16</sup>, ROA Y EROSTARBE<sup>17</sup>,... etc.

En nuestro caso utilizamos también una obra básica como son las Relaciones Topográficas de Felipe II<sup>18</sup>.

Retrocediendo más en el tiempo se pueden leer algunas fuentes medievales que precisen detalles sobre los ecosistemas. Y, por último, recurrir a las fuentes clásicas 19. Se comprueba si describen o no nuestro territorio, tratando de verificar las noticias que nos transmiten y aportan sobre la realidad geográfica que dominaremos y pese a que, naturalmente, ha sufrido cambios en el transcurso de los siglos. Las menciones sobre rutas, recursos naturales, características de las poblaciones, pueden proporcionar datos de sumo interés.

- 2. Entrevistas con los naturales que habitan las aldeas, los cortijos o los pueblos. Los campesinos, los pastores y los pobladores de los diferentes parajes son profundos conocedores no sólo del terreno sino de leyendas, noticias sueltas, relatos y otros detalles valiosos. Su conversación resulta además de amena, instructiva y muy beneficiosa para la tarea.
  - 3. Conocimiento y estudio de toda la cartografía existente en relación al

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> LOZANO, J. Bastitania y Contestania del Reino de Murcia, 1794. (Isso, págs. 34-43; Hellín, págs. 43-51; Tobarra, 14-55).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> MIÑANO, S. Diccionario geográfico-estadístico de España y Portugal. Madrid, 1826-1829 (Hellín: págs. 340-345; Tobarra: pág. 506, Ambas del tomo 11. Suplemento).

Hasta este autor, MIÑANO, tales fuentes han sido recogidas en una excelente obra por RO-DRÍGUEZ DE LA TORRE, F. *Albacete en los textos geográficos anteriores a la creación de la provincia.* Albacete, 1985, 351 p.

<sup>14</sup> MADOZ, P. Diccionario geográfico-estadístico-histórico de España y sus posesiones de Ultramar. Madrid, 1849 (Voces: Hellín y Tobarra).

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> BLANCH E ILLA, N. Crónica de la provincia de Albacete. Madrid, 1866.

<sup>16</sup> MATEO GUERRERO, R. Proyecto de campo y huerta del término municipal de la villa de Hellin y una reseña histórica de dicha villa. Hellín, 1883.

<sup>17</sup> ROA Y EROSTARBE, J. Crónica de la provincia de Albacete. Albacete, 1891.

<sup>18</sup> Relaciones Topográficas de los pueblos de España hechas por orden del Señor Felipe II, copiadas de los originales que existen en la Academia de El Escorial. Madrid, 1773 (Hellín: folios 411v-430v; Tobarra: 397v-402v).

<sup>19</sup> A nivel regional destacamos:

FERNÁNDEZ GALIANO, D. «Fuentes para la historia antigua de Castilla-La Mancha». *I. «Congreso de Historia de Castilla-La Mancha. Tomo I: Fuentes para la historia de Castilla-La Mancha.* (Ciudad Real, 1985). Págs. 29-37. Toledo, 1988.

SAN MARTÍN MONTILLA, C. «Castilla-La Mancha en las fuentes literarias de la Antigüedad». Op. cit. Tomo IV. Págs. 5-11.

No olvidamos, naturalmente:

BOSCH GIMPERA, P. y SCHULTEN, A. Fontes Hispaniae Antiquae. Madrid, 1937-52. Y también, SANTOS YANGUAS, N. Textos para la historia antigua de la península ibérica. Oviedo, 1980. 315 p.

Sobre las vías de comunicación son inexcusables, entre otras, el *Itinerario de Antonino*, la *Tabula Peutingeriana*, el *Anónimo de Rávena* y los *Vasos de Vicarello*. Para ello ver ROLDÁN HER-VÁS, J. M. *Itineraria Hispana*. Fuentes antiguas para el conocimiento de las vías romanas de la península ibérica. Madrid, 1975.